

DE ULTIMA HORA

EL LIC. DON LEON CORTES RETIRA SU RENUNCIA Manifiesto del señor Presidente de la República



SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA
Licenciado don Cleto González Víquez, quien ha logrado convencer al señor Cortés para que retire su renuncia



SEÑOR SECRETARIO DE FOMENTO,
Licenciado don León Cortés, quien retiró su renuncia esta tarde



SEÑOR DON RAFAEL CASTRO QUESADA,
Administrador del Ferrocarril al Pacífico quien provocara la crisis y que ahora pasa a otra posición oficial



SR. SRIO. DE HACIENDA
Don Carlos Aragón, quien se solidarizó con su colega el señor Cortés

Con placer publicamos enseguida el manifiesto del señor presidente de la república que nos fue entregado esta tarde:

señor ministro de fomento ha retirado la renuncia que ayer me presenté. Las cuestiones del ferrocarril que han provocado estos pequeños incidentes se arreglarán entre nosotros de modo

satisfactorio para todos. Con este motivo me complace en declarar que el señor Cortés ha contado y cuenta con todo mi apoyo en la magnífica labor que ha llevado a cabo durante

el tiempo que ha desempeñado la secretaría de fomento. Su rectitud, energía y constante dedicación a las delicadas labores que le tengo confiadas lo hacen acreedor a mi gratitud y a

la del país y me mueven a renovarle toda mi confianza.

CLETO GONZALEZ VIQUEZ

San José, octubre 18 de 1930.

El incidente personal de esta mañana que aun está pendiente



Dip. Lic. D. FRANCISCO ROSS,
uno de los padrinos del señor Saborio



Dip. Lic. Don ALFREDO SABORIO
quien envió sus padrinos al secretario de seguridad



DON ARTURO QUIROS CARRANZA
Secretario de Seguridad Pública a quien enviara sus padrinos el diputado Saborio



Don ISAAC ZUSIGA MONTUPAR
padrino del señor Saborio

CRONICAS VIVIDAS

Desconfiemos hasta de nuestra propia sombra

Por JAVIER SANTACOLOMA

Como hiciera para deshacerme de mi jefe? Ya tengo muchos años de servicio, se me ha ofrecido el ascenso pero no veo factible q' ese día pueda llegar. Joven, de salud envidiable, y sin perspectivas de que se quiera retirar.

Así hablaba un pobre empleado, lleno de hijos con un sueldo reducido que escasamente le cubría las necesidades más perentorias.

Le urgía que sus entradas aumentaran de cualquier manera. Trabajaba sin descanso, conocía a fondo su quehacer y tenía el ascenso cuando por cualquier circunstancia, su jefe faltara.

Aburrido que llevar la vida de miserias que llevaba, frunció un plan macabro y de resultados prácticos prodigiosos.

—Tengo que salir le dice a su jefe, le suplico entregarme a mi amigo, ese paquecito que dejo detrás de esos libros. El pobre hombre que ignoraba hasta qué podía llegar la maldad humana, cumplió la recomendación sin pensar siquiera lo que eso significaba.

El individuo le dio a su vez cierta cantidad de dinero.

Inmediatamente aparecen la policía, decomisan la mercadería en infraganti delito y reciben declaración del personaje desconocido.

—Si señores, violando la ley, este señor me vende de contrabando estas valiosas mercaderías. Así, he podido hacer algún dinerillo.

Con tanta prueba contundente fue destituido del puesto, incontinenti y reducido a prisión.

Su compañero de trabajo, en su declaración habló de las historias imaginativas de su jefe, y de la costumbre inveterada en él, de esos negocios licitos.

Días después, el ascenso del canalla, el bienestar de una familia y la muerte moral de aquel hombre honorable y sencillo que no comprendió la trampa que se le tendió.

EL QUE HA LLEGADO A LAS ALTURAS ARRASTRANDOSE, DEBE TENER MUY PRESENTE, EL PELIGRO INMINENTE DE LOS PLANES MACABROS DE SUS SUBALTERNOS QUE SABEN ARRASTRARSE TAMBIEN.

18 de octubre de 1930

UN OBRERO FUE VICTIMA DE UN FUERTE GOLPE ELECTRICO HOY EN LA MAÑANA EN ESTADO AGONICO SE TRASLADO AL HOSPITAL Trabajaba arreglando unos alambres de los que quedó colgando

Poco antes de las diez de la mañana de hoy se registró un lamentable accidente, siendo la víctima un obrero de las compañías eléctricas, y de nombre Elias Sequeira.

Esto, en compañía de otros empleados y del jefe de ellos, Alfredo Arcé, se ocupaba en el arreglo de unos alambres primarios, para lo que se había subido a un poste, situado 250 varas al oeste de la Dolerosa, o sea por la escuela Porfirio Brenes.

Para trabajar usaba guantes, pero quién sabe por qué circunstancia una parte del brazo quedó al descubierto, tocando uno de los alambres de alta tensión y recibiendo un fuerte golpe eléctrico.

Sus compañeros pudieron notas que Sequeira se desplomó, quedando colgado del alambre.

Inmediatamente, y con la ayuda de los señores Ricardo Carmona y Rafael Angel Barahona, valiéndose de cuerdas, se logró descolgar el cuerpo del infortunado Sequeira.

Cuando fue colocado en el suelo se encontraba en estado agónico. Allí, mientras se le trasladaba al hospital se le hicieron masajes y cuando se pudo a fin de rescatarlo a la vida.

Al ser internado en el hospital se nos informó que el caso era gravísimo y que, por consiguiente, no se podía salvar.

Viaje del Secretario de Educación Pública

El licenciado don Ricardo Fournier, secretario de educación pública estuvo hoy en Heredia.

El licenciado Fournier visitó algunas escuelas de aquella localidad imponiéndose del resultado de las labores docentes y de cómo se efectúan las prácticas finales de las mismas.

Como resultado de las delaciones hechas cayó el Jefe Político de Buenos Aires

Las relaciones que se hicieron ante la secretaria de gobernación contra el jefe político del cantón de Osa, con asiento en Buenos Aires, señor Casto Muñoz, dieron como resultado la caída de esa autoridad. Los informes que recibiera la secretaria confirmaron los hechos y de aquí que se dispusiera nombrar en su reemplazo al señor Carlos Centeno Ramirez.

AVISO RELAMPAGO

OBSEQUIO del Laboratorio Argentinia. A las primeras TREINTA señoras o señoritas que hayan obtenido el éxito deseado con el uso de la POMADA SELECTA ARGENTODERMA y su jabón (hiel de vaca), se les obsequiará una cajita de porcelana y un jabón en esta oficina, mediante la presentación de un número de este vespertino en que aparezca este aviso.

ADMOR. DE EL A. B. C.

La Cámara de Cafetaleros se dirige al Secretario de Gobernación en nuevas gestiones sobre la adulteración de cafes

La cámara de cafetaleros ha considerado nuevamente el asunto de la adulteración de cafes molidos.

En su última sesión acordó entablar nuevas gestiones, ante la secretaria de gobernación, para evitar el abuso que se está cometiendo en la venta de cafes molido, sabiéndose que en muchos lugares ese producto es a-

dulterado con grandes cantidades de otras materias.

Para ese efecto se comisionó a don Roberto Zeledón a fin de que se entrevistase con el señor secretario de gobernación, licenciado don Juan Rafael Arias, para que haga un cambio de impresiones al rededor de los pasos que se deban dar en el sentido apuntado.

GARAGE

PARA UNO O DOS AUTOMOVILES EN CASA PARTICULAR POR EL PARQUE NACIONAL, SE ALQUILA MUY BARATO

— Informes en esta Administración —

El dictámen médico legal vertido sobre la muerte del joven Ricardo Brealey

El médico del pueblo, doctor don Joaquín Zeledón, vertió el siguiente dictamen con motivo de la muerte del joven Ricardo Brealey:

Certifico que he reconocido anoche al lesionado Ricardo Brealey quien presentaba una contusión grave en la cabeza. Se diagnosticó una fractura craneana con hemorragia. La muerte sobrevino como a las 21 horas. Practicada la autopsia se confirmó el diagnóstico encontrándose una fractura del hueso parietal izquierdo y otra en la porción horizontal del hueso frontal al nivel del cielo de la ór-

bita izquierda. Estas lesiones le produjeron una abundante hemorragia intracranéa y medular. En el cuero cabelludo al nivel de la región parieto-occipital presentaba una herida con tusa de tres centímetros de largo. Al nivel de la espina liliaca anterior y superior presentaba una equimosis difusa de origen traumático. Los traumatismos craneanos fueron de carácter necesariamente mortal. En el contenido gástrico había una abundante cantidad de alcohol. (F) Joaquín Zeledón. — Médico del pueblo.

LA SECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES INTERVENDRA PARA EVITAR QUE EN ALEMANIA SE VENDAN CAFEEES CON EL NOMBRE DE COSTA RICA

El cónsul general de Costa Rica en Berlín, envió un informe por el que da cuenta de que algunos comerciantes alemanes están usando el nombre de Costa Rica para aplicar a los cafes de otras procedencias que allí venden. En esa forma, tales comerciantes, logran salir de cafes de diferentes clases y que no son de procedencia de este país.

De esta nota se ocupó la cámara de cafetaleros, resolviendo dirigirse a la secretaria de relaciones exteriores para que, por ese conducto, se entable las gestiones necesarias a fin de lograr impedir el abuso que se está cometiendo al usar del nombre de Costa Rica en cafes de otras procedencias, lo cual va en perjuicio de la buena fama de la producción nacional.

Las Más Deliciosas y Frescas Pastillas

Obténgalas en las MAQUINAS AUTO VENDEDORAS

HOY SE CELEBRO UNA REUNION EN LA MUNICIPALIDAD PARA HACER LA LIQUIDACION EN EL RECLAMO DEL BANCO DE COSTA RICA

Las dificultades surgidas entre la municipalidad y el banco de Costa Rica con motivo del cobro del impuesto respectivo, fueron solucionadas ya.

Hoy en la mañana se celebró en la municipalidad una reunión a la que asistieron algunas personas interesadas en el asunto y los encargados del cobro de impuestos, para ocuparse de la liquidación en el reclamo que hay pendiente.

Después de estudiado el asunto, se dispuso que el contador municipal haga esa liquidación, siempre sobre el monto bruto de las ganancias de ese banco, pero con esta base:

Cobraré cinco por mil en todas aquellas operaciones que hayan sido realizadas al doce por ciento; y el tres por mil en las operaciones que dicha institución haya realizado a un tipo inferior del doce por ciento.

Dastreia Cárdenas
TEL 3649

La renuncia del Lic. Cortés del Ministerio de Fomento y la situación que se le ha creado al Ejecutivo dentro y fuera del Gobierno, obligan al señor Pdte. a tomar una resolución drástica en esta ocasión

**SE ALQUILAN MOTOCICLETAS
TALLER MECANICO
CICLO CLUB**

Re-Estreno de la grandiosa super producción parlante de la Metro Goldwyn Mayer, La Mujer X, en la pantalla sonora del elegante y aristocrático Teatro Variedades

Para hoy la Empresa del Teatro Variedades anuncia el estreno de la gran superproducción parlante en inglés LA MUJER X, con la gran artista de la escena norteamericana Ruth Chatterton. Es esta película una réplica eficientísima del gran drama del mismo nombre de todos conocido. En ella la gran artista que es Ruth Chatterton hace la más estupenda y emocionante creación dramática que hemos tenido ocasión de admirar en muchos años. De tal manera es emocionante y viva la presentación que del gran y reciente drama hace la Metro Goldwyn y sus artistas que inevitablemente uno siente inau-

dárselo los ojos de sinceras lágrimas, no pudiendo uno contenerse en las últimas escenas que directamente tocan a la más sensible parte del corazón de los espectadores. Usted debe ver estas maravillosas reproducción cinematográfica parlante de la historia que más hondamente ha conmovido y conmovió a los públicos, por su gran fuerza dramática y emocional, por su verismo y patética fibra humana.

Recuerde que hoy es el día señalado para el estreno de LA MUJER X en la pantalla sonora del aristocrático y elegante Teatro Variedades.

"El Cuerpo del Delito" la gran película "Paramount" totalmente hablada en español que mañana domingo estrena el "Raventós" ha constituido el mayor éxito mundial. Lo que dice "Cine Mundial" y otros periódicos del mundo acerca de esa gran producción

El mérito real de una producción artística se determina por la reacción que provoca en el público, reacción que se expresa generalmente por la prensa. Ya hemos dicho lo que nosotros pensamos acerca de la gran película hispano parlante titulada "El cuerpo del delito", ahora vamos a decir lo que han dicho los grandes periódicos del mundo acerca de esa película cuyo estreno mañana en el Raventós constituye la atracción máxima teatral del año.

El gran "Cine Mundial" la revista cinematográfica más popular y acreditada dice lo siguiente:

"Cada día vamos mejor en esto de las películas hispano parlantes. "El cuerpo del delito", es una obra digna de la fama de la marca Paramount por todos conceptos. Por lo que el argumento no es como el sentimental sino detectivesco. Un hombre es asesinado y las sospechas recaen justificadamente sobre cuatro personajes distintos. El desenlace señala al culpable y revela, a la vez el talento del que resuelve el problema y los esfuerzos del criminal por evadir la culpabilidad. Además, "El cuerpo del delito" ofrece multitud de gratísimas novedades: la propiedad de la presentación, el lujo de los detalles, lo discreto del desarrollo y lo insuperable de los detalles técnicos. Sobresalen en su labor Antonio Moreno, Ramón Pereda, María Alba y Viharías. En resumen creemos que "El cuerpo del delito" es

el primer gran paso en cuestiones de films en español, esta no tiene nada, absolutamente nada que envidia a las grandes películas producidas por Paramount".

"El Noiclero Universal" de Barcelona dice "El cuerpo del delito" la magnífica película de la Paramount en nuestro idioma que ayer vimos en el "Coliseum" es una perfecta obra maestra del género que demuestra que pueden y deben hacerse películas en nuestro idioma. Es un éxito tal esa película que aseguramos desde ahora un triunfo".

"El Mundo" de Puerto Rico dice "Ver y oír "El cuerpo del delito" es ponerse en contacto con todas las aportaciones de la moderna técnica del cine. El "Cuerpo del Delito" es uno de los grandes aciertos del siglo y será la obra que perdurará y deberá servir de muestra para las futuras producciones en español".

Con esas muestras, con esos recortes de la prensa extranjera podrán darse cuenta nuestros lectores que El Cuerpo del Delito es una obra magnífica y la razón que nos ha movido a recomendarla entusiastamente a nuestros amigos.

Repetidas una y vez más, El Cuerpo del Delito es la película en español perfecta que asombrará al público josefino. Su estreno mañana significa uno de los más grandes acontecimientos teatrales de nuestra historia.

El Presidente asegura que no aceptará esa renuncia y que todo se arreglará favorablemente para el Sr. Cortés y el País

DON RAFAEL CASTRO QUESADA IRA A PANAMA COMO MINISTRO

Es perfectamente exacto que ayer tarde presentó su renuncia al señor secretario de fomento, lo que en un principio fué un simple rumor nacido de la consecuencia lógica del paso dado por el señor administrador del ferrocarril al Pacífico, don Rafael Castro Quesada, quien asumió una actitud violenta contra su jefe bastantado una situación que llegó a su mayor tirantez con la renuncia del licenciado Cortés y las fuerzas que se han movido para impedir que ello tenga trascendencia.

Don León estaba obligado a pedir incontinentemente su renuncia al señor Castro Quesada, por su gesto de indisciplina, o renunciar y abandonar el ministerio. Optó por este último y de manera decidida. En la mañana de hoy le vimos breves momentos y lo encontramos trabajando tranquilamente para poner su ministerio al día y estar en condiciones de hacer entrega de él en cualquier momento.

—Si señor, renuncié — nos dijo contestando a nuestras preguntas — y he dicho al señor presidente que puede estar tranquilo porque mi renuncia no tiene pretensiones violentas de crearle dificultades a su gobierno. Que aquí estaré hasta tres días preparando todo para entregarle a mi sustituto cualquiera que él sea.

—Huelgan razones para haber tomado tal determinación. En la conciencia de todos está que no puedo seguir en una posición falsa y para hacerle más enojosa su

dura tarea al señor presidente, con quien estoy identificado y a quien tengo mucho que agradecerle por la confianza y aprecio que me ha demostrado.

—Si, el señor presidente me ha reiterado su confianza y desea que no le deje; pero... yo me voy, muy satisfecho de las pruebas de amistad y adhesión de mis colegas, especialmente del señor Aránguez, que ha manifestado su solidaridad, y del grupo de diputados que han tomado con cariño su deseo de que permanezca en mi puesto.

Charlamos largo rato con el señor Cortés y nos alejamos prudentemente después de sus categoricas palabras que habalaban lo suficiente para cometer la indiscreción de seguirlo interrogando.

Los diputados en Fomento y en La casa presidencial

En la mañana de hoy estuvimos en el ministerio de fomento, a visitar a don León y significarle el pesar con que verían su separación del ministerio los diputados don Otilio Ulate, don José Manuel Peralta, el señor Mayorga Rivas, el señor Guido, el doctor Rodríguez el señor Baldonado, el licenciado don Adruvill Villalobos, el señor Cordero, el señor Gutiérrez Rossa, el Presbítero Villalobos y algunos más. Supimos que la conferencia versó sobre el empeño de hacer desistir a don León de su resolución y que, como con-

secuencia de su negativa, se enteraron luego con el señor presidente de la República, quien, al haber Cortés les ratificó su resolución de no aceptar su renuncia y le daría una satisfactoria solución al incidente en todo caso favorable para el señor Cortés.

Extra oficialmente

Hemos sabido que se ha intentado darle solución al incidente pretendiendo independizar ferrocarril del ministerio de fomento; pero que esa idea fue descartada por no considerarse como solución apropiada del momento.

En cambio se dice que el señor Castro Quesada será nombrado ministro en Panamá, sin que seamos quienes piensan hacer con el señor Fonseca Zúñiga. Lo que sí es evidente es que la solución anda muy cerca de tener esa o parecida perspectiva, ya que no aceptando el señor Cortés quedarse en el ministerio mientras permanezca en su puesto el señor Castro Quesada, que a la vez parece gozar de la simpatía muy marcada del señor presidente, todo tendrá que orientarse a buscarle como do a este señor para distanciarlo de fomento.

Otras actividades en favor del señor Cortés

Esta mañana supimos que ha-

Pasa a la página CUATRO

COMPANIA NACIONAL DE ELECTRICIDAD RED TELEFONICA DE COSTA RICA

Estando el Nuevo Directorio Telefónico ya en preparación, suplicamos a nuestros abonados comunicarnos cuanto antes posible los cambios que deseen hacer e indicarnos cualquier corrección que sea necesaria. A los abonados sujetos a la tarifa comercial, o sea la de ₡ 15.00 mensuales, les ofrecemos insertar gratuitamente, si así lo requieren, el nombre de su negocio o razón social aparte de la inserción a que tiene derecho el suscriptor, para lo que necesitaremos sus instrucciones a la mayor brevedad. Aceptamos las inserciones adicionales acostumbradas previo pago de ₡ 5.00 que debe de hacerse en nuestras oficinas al ser tomada la orden correspondiente.

San José, octubre 16 de 1930.

TRASLADO

... La Legación y Consulado de Nicaragua han sido trasladados a la casa de la familia Ortiz, detrás de la Legación de México y a cien varas de la del Perú, Barrio de Otoya.

LA RENUNCIA DEL LIC. CORTES...

(VIENE de la página TRES)

... había estado el doctor Echandi, también diputado, en la ciudad de Alajuela y se sospecha que a conversar con el señor presidente de la cámara don Oscar Rohmser, que tempora allá, pues tomó el rumbo de su finca y rato después regresó a esta capital. Más tarde supimos que había estado conferenciando con el licenciado don Alberto Echandi y que luego había visitado al señor Cortés en su despacho. El doctor Echandi es gran amigo del señor Cortés y está muy apenado con las consecuencias de este incidente.

El señor Castro Quesada, eutuvo anoche con el Presidente

Anoche estubo en la casa presidencial el señor Castro Quesada y conferenció largamente con el señor González Viquez; entendemos que haciéndole historia de las razones que le asistieron para haber dado el paso que tanta trascendencia va tomando. Nada en concreto, to hemos sabido de las resultas de esa conferencia, pero es natural adivinar que allí se trató de buscar la solución a este asunto y posible mente ya el señor Castro Quesada

LA NOTICIA DIARIA ALAJUELENSE EL BAILE DE ESTA NOCHE.- LAS CONFERENCIAS EN EL INSTITUTO

Las alumnas de la clase de me canografía de la escuela nocturna de Cultura Popular, han organizado un baile que tendrá verificativo en los salones del Club Internacional de esta ciudad y que dará comienzo a las siete de la noche.

Será un bailecito alegre de confianza, al alcance de todos los bolsillos, pues los caballeros sólo pagarán dos colones al entrar y las señoritas una modesta moneda de veinticinco céntimos.

Son organizadoras de este simpático sarao, las señoritas alumnas María Luisa Crespo, Emilia Fernández, Zeneida Bulgarelli y Alice Martínez.

Dadas las comodidades que presta el salón de baile de nuestro club Internacional y la espléndida cantina que se presta, no dudamos que toda la juventud alegre de la ciudad se entregará esta noche a los placeres de la danza.

Han continuado sin interrupción las conferencias nocturnas en el Instituto de esta ciudad.

Las cuatro últimas han sido conversadas por los profesores Pineda y Valerio y por los alumnos Salas y García.

Don Teodoro habló sobre los orígenes y causas de la guerra del '66, tema en el cual abordó muy importantes aspectos, puede decirse que desconocidos de la mayoría de los asistentes, aportando a su conversación amena muy interesantes y valiosos documentos de las personas que tomaron parte en esa campaña nobilísima de los costarricenses.

Don Juvenal Valerio, distinguido profesor de Ciencias Naturales

sepa el rumbo que la cosa va a tomar.

En la mañana a de hoy quisimos conversar, pero no nos pudo atender por estar muy ocupado y aun cuando nos pidió que lo excusáramos para más tarde, no nos fue posible volver.

En el público

Los comentarios en el público son varios y alrededor de ello hasta se dice que la presión que se ejerce cerca del señor presidente lo ha colocado en el más difícil de las situaciones por el espíritu contemporizador en que se coloca siempre en casos que como este debería tener una solución enérgica por el propio prestigio de su gobierno.

Se habla de las tendencias hacia el régimen parlamentario que se ha venido notando como consecuencia de esa indecisión en que opera siempre el señor presidente y en general, ray malestar por estas crisis que tan mal hablan de la administración pública.

Procuraremos tener al tanto a nuestros lectores de las últimas resoluciones siempre que estas sean tomadas en firme y no como un simple rumor.

NUESTRA SOCIEDAD

El Club Unión.

—Mañana se efectuará el baile danzante a las cuatro de la tarde en el Club Unión conforme a la costumbre establecida prolongándose ésta hasta la hora de la comida danzante, de suerte que todo el día domingo será para los concurrentes a ese centro social, un día de fiesta y de solaz dentro del natural aburrimiento de esos días en la capital.

La fiesta ofrecida al señor Ministro Hazera

Esta noche el simpático grupo de jóvenes que forman el Club Alegría le dedicarán un baile al señor Ministro de Nicaragua don E. lie Hazera y su estimable señora en la residencia de los esposos Zúñiga. Hazera en el barrio de Amón, como testimonio de adhesión por haber sido designados miembros honorarios de aquel centro. La fiesta promete estar muy animada y ser digna del homenaje que se tributa.

Baile en Atenas

Con motivo del día del patrono de Atenas que lo es el 24 del corriente, día de San Rafael, se ha organizado un baile para esa noche en aquella simpática ciudad, en donde siempre han sido espléndidas y concurren esta clase de fiestas dado que el carácter de sus habitantes y el medio en que allí se vive, hacen de aquel ambiente el sitio preferido por las sociedades de las ciudades cercanas para disfrutar de horas de agradable expensión. La fiesta pues resultará de un éxito que es fácil prever.

Cumpleaños

Celebra su cumpleaños la estimable dama doña Libia González de Pinto esposa de nuestro estimado amigo don Eduardo Pin to Hernández y para nosotros la oportunidad es muy simpática para enviar al estimado rigor nues tra felicitación muy sincera por tal acontecimiento y hacer votos por la ventura personal de la estimada señora.

Personales

—De Puntarenas estubo ayer entre nosotros y regresó hoy don Rafael Bécche.
—En Cartago estubo don Andrés Boza Cano.
—En la misma ciudad don Carlos Luis Odio y señora.
—Para Limón salen don Juan Bautista Utrés y señora a pasar una corta temporada.
—Regresa al Salvador don Roman Mayorga hijo quien ha estado por varios días entre nosotros.
—De los Estados Unidos regresó la señorita María Loria Montenegro.
—Para Panamá salieron don Gustavo Pereira y su señora esposa, quienes temporaban en la ciudad de Cartago.
—Para los Estados Unidos embarcaron hoy don Walter J. Ford y su estimable señora.
—Completamente restablecida se encuentra ya la señora doña Emilia González de Quirós, quien estubo algo indispuesta en estos días.
—Siempre sigue delicado don Al.fredo Jiménez.
—En Cartago continúa enfermo don Tomás Gutiérrez.
—Algo ha mejorado nuestro buen amigo don Oscar Nieto.
—Para Alajuela salió el licenciado don Ricardo Fournier.
—De Cartago estuvieron ayer en esta capital las señoritas Roma Nazari, Margarita Cortin y Hilda Guier.

Corresponsal.

SEXOCRIN

es el producto que da vigor a los hombres que lo necesitan. Sea feliz. El SEXOCRIN le ayudará. De venta en las principales boticas

Distribuidores:

BOTICA ORIENTAL
SAN JOSE

—De la costa atlántica vino don Guillermo Zeledón Castro.

—Esta noche se le obsequiará un balceteo de confianza a la señorita Nona Zamora con motivo de ser hoy el día de su cumpleaños y entre sus amistades hay gran recojido por ello.

—Delicado de salud se encuentra nuestro buen amigo don Porfirio Morera.

Baile de mañana.

Señor director del ABC. La directiva del club Moreno, tiende del oriente, en los salones de este en el honor de invitar a usted al baile, que se celebrará el día 19 centro, a las catorce horas, sita, 150 varas al oeste del Golf Club.

EL COMITE.

BEISBOLERAS

REAL Y GOLDSMITH

MAÑANA EN PLAZA VIQUEZ

Mañana va a verificarse en la plaza Viquez el match más sensacional de la presente serie, patrocinada por el ABC, entre las equipos de primera línea Real y Gold Smyth, los dos viejos rivales, que han llevado siempre a la plaza el mayor número de espectadores, por su juego limpio y emocionan

No abemos quién será el del box, con todo creemos que irá siempre Otárola, el cual aunque a muchos no les parezca, ha de sempenado siempre su puesto con todo entusiasmo y ha jugado en condiciones físicas completamente favorables, únicamente por defender los colores de su equipo. A



Equipo de base ball "Real" que mañana se batirá en duelo sensacional con el Goldsmith por la Copa A B C

te, y porque representan hoy por hoy, nuestro mejor beisbol, de la meseta central.

Desde hace varios días todos los aficionados están deseosos de saber cómo irá integrados ambos cuadros. Como el Gold Smyth fija quea por el lado del pitcher, se

demás la práctica que él tiene con su catcher Salas, le ha dado control y cilos se combinan a las mill maravillas. Por eso, porque sabemos que Otárola siempre ha defendido entusiastamente a su equipo, porque lo hemos visto poner en el juego todo su coraje, no por



El Goldsmith base ball club, equipo campeón de 1930, que ofrece para mañana tomar la revancha con el Real

gún dicen algunos aficionados, la noticia circulada insistentemente ayer entre los elementos afiliados al Gold Smyth, que Molina pondría en el box mañana a un nuevo pitcher de tapada, ha producido sensación y todos están en el deseo de saber cuál será, si Padilla, Jenkins o Gutiérrez, o cualquier otro que no haya jugado todavía y que tenga el Gold Smyth en sus reservas.

Por lo demás el resto del cuadro irá integrado en la forma magnífica en que ha ido siempre, con sus buenos fielders, sus magníficos jugadores en las bases, su short Calderón y su catcher Salar.

demostramos creer que se le cambie en una partida como la de mañana, decisiva para el Gold Smyth, y para la cual hay tanto entusiasmo.

Bueno, dirán los aficionados y partidarios acérrimos del Real, y este equipo como irá integrado?

Sotomayor el tesonero manager de los "realistas" se preparó con anticipación para costearse los gastos de sus muchachos que llegarán esta tarde de Limón, listos y bien entrenados para el juego de mañana. — Después del primer encuentro entre estos dos equipos, todos están deseosos de volver a enfrentar nuevamente y de probar al público lo que pueden en el (Pasa a la página SEIS)

LA REVOLUCION BRASILEIRA VA TRIUNFANTE

Nómbrese una comisión que estudiará los asuntos financieros y económicos en Perú

LIMA, 18. El gobierno ha designado una comisión de reformas monetaria que estudiará en el más breve tiempo posible la evolución de los precios de la deuda pública, la circulación monetaria y bancaria desde 1914 y demás factores que determinan el valor interno y externo de la moneda, teniendo en cuenta los informes técnicos y demás antecedentes de la reforma monetaria. Dicha comisión propondrá las medidas preparatorias que puedan adoptarse en el mediano y largo plazo en relación con el cambio y la moneda sin perjuicio de presentar después un plan general de estabilización monetaria

LIMA, 18. — Varios centenares de desocupados llevaron a cabo una demostración frente al palacio del gobierno pidiendo trabajo. Sánchez Cerro les dijo que está estudiando la forma de repartirse tierras irrigadas en la pampa de La Esperanza, en el valle de Chanca, entre Limahuacho y Olmos, Lambayeque, agregando que el gobierno está actualmente escaso de fondos para comprar las herramientas y construir las viviendas que necesitan para instalarse.

Justo Suárez obtien otra victoria

NUEVA YORK, 18. — Justo Suárez venció por decisión a Kid Kaplan, en la pelea efectuada anoche en el Madison Square Garden a diez rounds.

Accidente de aviación

MELBOURNE, 18. — El teniente C. W. Hills, que intentaba batir el record establecido por Bert Hinkler en su vuelo Inglaterra - Australia, sufrió un accidente entre Kcepang y Atamboea, en Timor, Indias Holandesas. Su aeroplano se destruyó, pero Hills resultó ileso.

La enfermedad de Briand

PARIS, 18. — El Quai D'Orsay niega que Briand esté con neumonía, informándose que sólo sufre de influenza, que contrae en Ginebra. Sin embargo, por encontrarse débil los médicos le han recomendado completo reposo.

El capitán Matthews llega a Australia

PORT DARWIN, Australia, 18. — El capitán F. R. Matthews aterrizó aquí a las 4.20 p. m., habiendo salido de Londres el 16 de setiembre.

Los sucesos de España

MADRID, 18. — La policía ha descubierto un centro de propaganda comunista en la calle Eraso, deteniendo a dos personas e incautando importantes documentos.

CORUSA, 18. — El director del semanario republicano ADELANTADO, Fernando Ossorio, será procesado por las publicaciones hechas en dicha revista.

HUELVA, 18. — Han sido detenidas varias personas que repartían una hoja clandestina en que se excita a la huelga general y se ataca al general Berenguer.

LEON, 18. — Los tipógrafos anuncian que se declararán en huelga el lunes.

Propuesta de la conferencia chino-rusa

MOSCU, 18. — La proyectada conferencia chino-rusa ha sido indefinidamente pospuesta en espera de la decisión del gobierno de Nankin, que todavía no ha manifestado si reconoce la validez del protocolo de Khabarovsk.

Sigue la agitación política en Alemania

BERLIN, 18. — Al abrirse la sesión de hoy del Reichstag, fueron presentadas no menos de doce mociones para dar un voto de censura al gobierno, por los fascistas, los nacionalistas y los comunistas. Una de las mociones comprendían a todo el gabinete, en tanto que otras eran dirigidas sólo contra determinados ministros, especialmente Wirth, Groener, Schiele y Treviranús. Los fascistas presentaron una moción contra Groener el primero había puesto en peligro el poder del ejército por su actitud en el reciente proceso de tres oficiales de la Reichswehr en Leipzig, en tanto que Curtius fue acusado de seguir una política exterior contraria a los intereses del pueblo.

La revolución brasileña

RIO GRANDE DO SUL, 18. — Las fuerzas revolucionarias tomaron la ciudad de Formosa, en el estado de Goyaz. El general Tavora que marcha hacia Bahía no ha encontrado resistencia. La región de Santa Catalina continúa ocupada por los revolucionarios, que se preparan a tomar Florianópolis.

LA FEDERACION DEPORTIVA DE COSTA RICA

INVITA:

A los clubs Federados, a los no Federados, a los deportistas en general, al público simpatizador, a los Colegios y todas aquellas personas que consideren beneficioso el deporte, a una reunión pública que tendrá lugar el domingo 19 de los corrientes en la Sabana, después de terminados los partidos de campeonato, con el fin de deliberar acerca de la conveniencia de pedir a la Municipalidad y Comisión de Vías Públicas, se mantenga la Sabana únicamente para las prácticas del deporte, y no se dé concesión alguna a una Compañía Extranjera, como se pretende con la Compañía de Aviones.

San José, Octubre 16 de 1930.

UN COMENTARIO

En vista de las declaraciones del señor presidente de la república que publicamos en otra sección, se comprende que el señor González Viquez ha logrado solucionar en parte la crisis que le creara la renuncia del Lic. Cortés y es claro que con la sucesión de ello el señor administrador del ferrocarril al Pacífico dimítirá enseguida, o se verá compelido el señor Cortés a pedirle su renuncia como una consecuencia lógica de su resolución de no quedarse un solo día mas en el ministerio si el señor Castro Quesada permanece en su puesto. Todo lo cual viene a corroborar nuestro sentir en ese incidente que terminará con el traslado del señor Castro a otra posición del gobierno, que positivamente sea la de ministro fuera del país.

EL LIC. SABORIO ENVIA SUS PADRINOS AL SECRETARIO DE SEGURIDAD PUBLICA DON ARTURO QUIROS

Este contestó que no aceptaba batirse con el Lic. Saborio y que ratificaba sus palabras que aquel conceptuaba de ofensivas

El reportaje publicado hoy, en un diario de la mañana, por el señor secretario de seguridad pública, general don Arturo Quirós y en que alude al Licenciado don Alfredo Saborio, dió lugar a que éste se considerara ofendido con los siguientes términos que al pie de la letra copiamos: "No por distintos caminos transita su amigo y correligionario al señor Saborio. Solamente que éste llega hasta la promoción de motivos, amparado con la superioridad de ser inmune. Y es más, lo cual habla muy poco de su hombría y de su caballerosidad, pretende que el nombre de una dama le sirva para sus fines de malignidad y de odio".

Con tal motivo, el Lic. don Alfredo Saborio envió sus padrinos al General Quirós, designados para esta misión a los señores don Francisco Ross y don Isaac Zúñiga Montúfar, quienes se entrevistaron hoy con el señor secretario de seguridad pública, haciéndole exposición de los deseos del Lic. Saborio

Sabemos que el señor Quirós contestó a los caballeros anteriormente citados que él no aceptaba el batirse con el Lic. Saborio y que mantenía en firme sus palabras dichas.

Los padrinos del Lic Saborio publicarán un acta dando cuenta de su misión que consideran terminada con la contestación del señor Quirós.

A los vecinos de la ciudad de San José

Toda queja acerca de las malas condiciones higiénicas de la ciudad, tales como recolección defectuosa de basuras, desagües sucios, retención de aguas, excusados y tanques sépticos en mal estado, así como sobre expendio de leches, carnes y demás alimentos adulterados o mal preparados, deben presentarse ante el Jefe de Sanidad de San José, que lo es el doctor Roberto Fonseca Calvo, dependiente directamente de la Comisión de Sanidad integrada por los doctores Francisco Cordero, José Viquez y Aniceto Montero.

La Secretaría de Salubridad sólo tiene sobre la ciudad, y de acuerdo con la ley, una simple supervigilancia que ejerce llamando la atención de las autoridades antes dichas sobre las faltas de higiene que observe o se le comunican.

Me obliga a hacer esta declaración las delaciones y críticas que se hacen a la Secretaría de Salubridad todos los días y a cada momento, personalmente, por cartas, por la prensa y hasta en anónimos, sobre asuntos que no son de su diestra incumbencia.

SOLON NUSEZ,
Secretario de Salubridad y Protección Social

San José, 9 de octubre de 1930.

PIDA

TRAUBE

Y LE SERVIRAN LA MEJOR CERVEZA

SE DA UN VOTO DE APLAUSO A LA GUARDIA PERMANENTE DEL CUERPO DE BOMBEROS

Se instituye la condecoración del valor cívico

La jefatura superior del cuerpo de Bomberos, ejercida en turno por el suscrito director del Banco Nacional de Seguros, en atención a que en el incendio ocurrido el día catorce del presente mes en el barrio de Aranjuez, de esta ciudad, —en el cual perdió la vida la señora Oliva Ramírez— tanto los números correspondientes de la guardia permanente, co-

mo los voluntarios señores Rodolfo Gil, J. Francisco Robert, Luis Carlos Robert y Manuel Robert, Lawrence Coen, Mario Flores Alfredo Echeandí, Francisco Meléndez, H. Alvarado, John M. Keith, Hermann Roa, Enrique Ramírez y Jaime Carranza Quesada se distinguieron por su prontitud en llegar al lugar del siniestro así como por la inteligencia y serenidad desplegadas en la extinción y salvamento circunstancias que hicieron grandemente eficaz el auxilio prestado al vecindario amenazado de inminente conflagración; y a que el particular señor Juan Vicente Alpiñar Martínez, con alto valor cívico que debe ser ponderado para ejemplo de sus conciudadanos, se arrojó a las llamas sin vacilación a salvar a la eprezada señora Ramírez y la extrajo del fuego a riesgo de su propia vida, habiendo recibido en su heroica acción lesiones considerables.

10.—Se da un voto de aplauso en nombre del Banco Nacional de Seguros por su comportamiento en el siniestro referido, a la Guardia Permanente del Cuerpo de Bomberos y a los miembros de la Brigada de Voluntarios de San José ya citados.

20.—Institúyese una condecoración que se denominará "DEL VALOR CÍVICO", para distinguir con ella a los bomberos y a los de más ciudadanos que realicen actos señalados de arrojo en servicio de la sociedad a que pertenece, consistente en una medalla de oro unida a un broche por una cinta roja, que ostente en el anverso una leyenda que diga: "AL VALOR CÍVICO" y el nombre del agraciado con la fecha del día en que tuvo verificativo la acción que se pretenda conmemorar.

30.—Propónese a la directiva del Banco Nacional de Seguros el nombre del señor JUAN VICENTE ALPIÑAR MARTÍNEZ, para que le sea asignada la condecoración del VALOR CÍVICO por su heroico comportamiento en el incendio últimamente ocurrido en el sector de Aranjuez.

Dispone: _____

San José, 17 de octubre de 1930

José María Zeledón
Jefe Superior de Bomberos.

Rafael Chacón
Jefe de la Guardia Permanente.
Pro-Secretario
Jorge Barro Q.

Desde hacía seis meses se notaba la entrada frecuente de individuos sospechosos al laboratorio químico comercial

SE JUZGA PUES, QUE DESDE ESE TIEMPO EL LIC. GUERRERO VENIA COMERCIANDO CON DROGAS HEROICAS

La tramitación del expediente contra el licenciado en farmacia don Zacarías Guerrero ha seguido su curso con la misma actividad desplegada desde el principio.

Son muchas las declaraciones que se han consignado en la su materia y todas ellas condenan al señor Guerrero, como autor de la venta clandestina de drogas heroicas.

La novedad registrada hoy en ese expediente que se encuentra en la alcaldía primera de lo penal, es la declaración del jovenito Rafael Echeverría Salazar, de quince años de edad y empleado del Laboratorio Químico Comercial.

Este joven, en su declaración rendida hoy, acusa al señor Guerrero de comerciar con esa

clase de drogas, en aquel departamento y a la vez ratifica en todas sus partes las declaraciones rendidas por los señores Gastón Michaud, Natalio Solís Berrocal, Felipe Rojas y Nicanor Vega Rodríguez, quienes vieron al señor Guerrero hacer la entrega del paquetero decomisado por los detectives a Masís.

Expone además el joven Echeverría que desde hacía unos seis meses venia reparando la llegada frecuente de cuatro individuos sospechosos a donde se pachaba el señor Guerrero, y con más frecuencia aún a Julio Masís, de quien se puede decir que casi todos los días se presentaba e nel laboratorio químico para conversar con el señor Guerrero.

POR ₡ 2.00

Es la ocasión que le brindamos, para que tenga Ud. en su hogar

ATENCION MEDICA GRATUITA

durante el tiempo que dure su enfermedad o la de un miembro de su familia.

CON SOLO PAGAR LA MENSUALIDAD ANTICIPADA DE UNA SUSCRICION DEL

"ABC"

cuyo valor es de DOS COLONES

PRESENTESE HOY MISMO A LA ADMINISTRACION

—:: DEL "ABC" ::—

Para la manifestación que se prepara mañana han sido invitados los clubs deportivos, las escuelas y público en general

Conforme lo anunciamos días atrás, mañana se celebrará en la sabana un mitin de los clubs deportivos, por el que se protestará de haberse cedido el llano a la Airways Co.

En esa reunión se pedirá a la municipalidad y a la comisión de

vías públicas que se destine la sabana a los juegos deportivos, como siempre se ha hecho.

Después de la reunión se iniciará el desfile hacia la ciudad, para lo que se ha invitado a todos los clubs deportivos, a los colegios y escuelas y al público en general.

BEISBOLERAS

VIENE DE LA PAG. CUATRO

campo, cuando persiguen tenazmente la victoria.

Mañana ponará el Real su mismo cuasero: Aguilera, en el box, Acevedo en el catcher, Almanza en el short; Marcol, Quesada y A. pesteguier en las aimohadillas. —Chale, Castro y Mr. Rey en los jardineros.

Tal es la integración del poderoso Real, que mañana va a enfrentarse en un match de gran lidéiz con el Gold Smyth, campeón de la liga pasada y uno de los equipos que tienen el mejor record.

deporte del bate y las manillas, queremos desearles buena suerte a los dos, cualquiera que triunfe en buena lid; que ambos equipos jueguen como lo han hecho siempre; y que la victoria le sonría, al que juegue mejor.

El ABC se apuntará uno de sus mejores triunfos si mañana se lo gra que la partida se desarrolle bajo una emoción intensa entre los espectadores, y si todos los jugadores ponen todo su corazón en dar al público una exhibición de verdadero beisbol.

Otros juegos de segunda división

A continuación del match de Real y Gold Smyth jugarán un interesante encuentro los equipos de segunda división Fuerza y Luz, uno de los más fuertes de las segundas, y Traube.

El Fuerza y Luz lleva un record envidiable, con numerosas victorias a su favor, y ninguna derrotas. Por consiguiente mañana dará un magnífico encuentro.

Ya daremos el informe de ese match.

Recordamos a los jugadores que es necesario bateen con entusiasmo, a Picado, Gutiérrez, Salas, Jenkins Abarcá que son los "jornoneros" del Gold Smyth es necesario repetimos anotarse algún resultado para mañana, ya que has ta ahora sólo Castillo ha logrado hacer uno... mientras tanto todos los demás equipos están en cero.

A los del Real, Marcelo, Almanza, Mr. Rey, que ya no da más que batazos de una base, Acevedo, Quesada, Aguilera, a Chale que el domingo pasado dió un batazo colossal para que mañana rompan ese mercado de los jonrones y se anoten los que puedan.

Queremos un juego emocionante, limpio, caballeroso, que las discusiones se eviten y que el público no intervenga con insultos contra los jugadores.

Mañana tendrá oportunidad toda la afición beisbolera de San José, de presenciar el match más interesante ya que estos dos equipos están bien entrenados y harán mañana un juego superior.

Nosotros que hemos patrocinado esta eliminatoria sin otro entusiasmo que el de aficionados al

Mañana será la rifa del par de zapatos y el queque Real

Mañana por la tarde se verificará el sorte del par de calzado y el queque entre las personas que suscribieron su acción para favorecer a los muchachos del Real, en todos los gastos extraordinarios que la traída de sus jugadores de Limón les demandan.

Gesto simpático el de todos los simpatizadores que han contribuido con todo entusiasmo con su cuota para que el Real pueda mañana enfrentarse a su viejo rival el Gold Smyth su cuadro íntegro y bien preparado.

HOME.

COMISION ESPECIAL DE PAVIMENTACION

AVISO

Se pone en conocimiento del público que desde el lunes próximo a las cinco horas, quedará suspendido el tráfico entre el Alto y Cartago, hasta nuevo aviso.

San José Octubre 17 de 1930.

ABC EL PRIMER ROTATIVO

VESPERTINO Suscribase

La Cámara Nacional del Trabajo no está conforme con la actitud asumida por la comisión que elaboro el proyecto para establecer una Colonia Agrícola

LAS TRAGEDIAS BLANCAS

ANDRÉE EN EL POLO

Entre las tragedias modernas de mayor resonancia, en que parece escucharse el jadeo de la urbe, la precipitación de los portazos en las ansiedades judiciales o el choque violento del avión contra el suelo, ninguna me produce el recogimiento mágico y devoto, desolado e inerte, de la gran tragedia blanca de André Gide, "Strindberg y compañero", nacida desde hace treinta y tres años, allá en la Isla Blanca, en medio de una geografía borrada por el hielo...

Teníamos entonces escasos años, apenas cuatro, cuando el loco André inflaba su pompa de jabón en alguna mañana viciosa, a la vista de los rudos e ingenuos campesinos noruegos; de esos campesinos que sólo están bien en las pinturas cromáticas de la loza de Holanda o en los entablamentos dibujados del arte nórdico, y que siempre que aparecen en una nota de periódico nos recuerdan el tonelero de Nuremberg, de Hoffmann, en el idilio próspero y feliz de un matrimonio en la montaña...

En globo de humo, tal como en el otro cuento de Poe, se alzan sobre las cimas peladas de los montes vecinos André y los suyos, con la devota credulidad de los predestinados que desde niños tienen ya caras de muertos... ¿No os ha ocurrido, en una colección de fotografías de familia, acertar siempre sobre cuáles van a morir? Ved la cara de André, el explorador de 1897, y decid si no tiene ya el infinito hielo polar en los ojos inmutables... André forma cabeza en la legión de los desaparecidos bajo la nieve. Vista su cuada desde nuestro terror, creemos que en su espíritu debió germinar, desde muy temprano, la propensión al infinito por los medios fantásticos de Julio Verne, que debió leer con delectación morosa, ya entrado en plena juventud. Pero lo algo también debió existir en su mente, semejante al resplandor de un terreno profundo, imposible de medir... Una arruga mental, diríamos, donde el sentido de las extensiones y las honduras se perdía en cálculos sin lógica. ¡Al Polo en un globo de humo! ¿Es esto posible? ¿Cuál era la geografía de André? A merced del viento y de la nube, del rayo y del granizo, llevando a bordo, por todo escudo de martirio y de gloria, un catalejo militar, algunos rollos de cuerda, varios sacos de arena, cobertores y sandwiches, una brújula y el paquetillo del ropo para las mudadas de exigencia... Desde nuestra terraza y plena razón, André estaba loco, loco de remate, y parecía al partir un desterrado voluntario que vuelva dando tumbos-tumbos de globo-hacia la muerte...

Luego vino la inmensa soledad del hielo polar, especto de oso dormido que mata sólo por su presencia. La caída primero y aquel arrastre en la canastilla del globo por las llanuras interminables, hasta cortar el cable y perderlo todo: la orientación, el alimento, la alegría y la vida... Ya no estaba la pampa escueta envuelta en la poética

cihelina de los cuentos estilo Salgari, donde el explorador de los hielos halla siempre, capítulo por capítulo, carne de oso para comer y aceite de ballena para alumbrarse... El niño André, que viviera con André el explorador, debe haber despertado al mordisco horrendo de las resacas heladas como el factor asustado que tira el libro de las maravillas en presencia de una serpiente en el jardín paternal... Ah, Julio Verne! ¿Por qué, en lugar de escribir tantos cuentos de los para los niños, no hiciste un viaje igual? Porque entonces no habría tal número de crédulos en el mundo, y este hombrecito degado y trémulo que se llama André no andaría vagando, con la ropa hecha jirones, por las desiertas planicies del Polo...

En medio de la letal melancolía de su paisaje lunar ¿qué charlas tuvo André con los suyos? ¿No se creería transportado a un saco del Dante, en cuerpo y alma? ¿Y por qué y para qué tanta promesa, aquel valor rayano en simplicidad y aquella fiera mudez de las llanuras heladas? Quizá rememorara en alta voz los capítulos perdidos de su niñez, en que un bus cador de oro, un explorador perdido, remienda su zapato con la espina de un pescado y el hilo de su casaca... O aquel otro en que, de regreso de una inspección obligada, el grupo de noruegos heroicos mira de lejos el "Danebrog" o "La Aurora", trenzado entre los témpanos, con las arboladuras tejidas de barbas blancas y los puentes sumidos entre montículos inaccesibles... Y más tarde, la mudez espantosa que acomete al hambriento en los hielos, y la inmovilidad corporal bajo la luz etérea y blanca y delusoria del paisaje sin alma... Y las lágrimas que de pronto cuajan en hielo, y los miembros que de pronto se paralizan, como el hierro de una cascada en los peñascos... ¿En dónde está el mundo? ¿En dónde de la caricia? ¿Pero es que realmente vamos a morir aquí, sin que toda Suecia venga, crien do y a pie, a envolvernos en las cálidas frazadas de lana tejidas por la madre y las hermanas en el telar de la trastienda?... El viento que aulla, la noche que se anuncia por un tinte cardeno sobre los ice-bergs y una pincelada de tiniebla en el horizonte, y una almohada de hielo para dormir... Tres meses así, tres lentos meses de eternidad y de silencio, de paciencia y de santificación... Y luego el descaño definitivo, sin cambiar de postura, como el hombre que pasa, por acto de magia, de ser de carne a estatua de hielo... He aquí la gran tragedia del crédito André, un ejemplar de hombre que basta para dar a todo un pueblo el más alto renombre de esfuerzo y de gloria que quepa suponer... Y tal es el mundo, que posiblemente en estos instantes nacen a la vida otros ejemplares de humanidad semejante, para que el sacrificio y el ideal no decaigan en la tierra...

Rafael Cardona

Los miembros de la cámara nacional del trabajo, que tanto se han preocupado para que se establezcan colonias agrícolas, como medio de favorecer a los obreros sin trabajo y bajo condiciones de seriedad y estabilidad de dichas colonias, han visto defraudadas sus esperanzas, al formular la comisión del congreso el proyecto que les recomendará el presidente de la república.

Los diputados Chaverri y Gutiérrez Ross, dan sus explicaciones, manifestando que el formulado ese proyecto tuvieron en mira únicamente el favorecer a los trabajadores, valiéndose del proyecto que la cámara nacional del trabajo elaboró, pero resulta, según nos informan los miembros de dicha cámara, que no hay nada que se compagine con sus ideas en el nuevo proyecto.

Se ha hecho una cosa muy desigual, y en esa forma no creen que se busque un verdadero beneficio a los obreros; puesto que el establecimiento de una colonia agrícola, en los términos fijados en el proyecto de los referidos diputados, sólo serviría para satisfacer deseos de determinados individuos de una región y no a las familias de obreros de las provincias centrales que tanto necesitan de encontrar un apoyo decidido para su bienestar en esa clase de trabajos agrícolas.

Por más que traten los señores diputados Chaverri y Gutiérrez Ross de hacer aparecer el proyecto formulado por ellos como una bendición para los obreros, es lo cierto que con ello nada se sacará de beneficio para los trabajadores afiliados a la cámara nacional del trabajo, que tanto han luchado porque se dicte una ley, general a la que se puedan acoger todos los obreros sin trabajo para establecer colonias.

Hay muchos trabajadores, nos dicen los dirigentes de la cámara nacional del trabajo, que radican en lugares lejanos y que se han sacrificado para estar en unión de los obreros capitalinos haciendo activamente las gestiones para conseguir que se les diera el apoyo necesario a fin de poder ir a un lugar seguro a trabajar la tierra. De ese anhelo de los obreros del campo y de la ciudad surgió la iniciativa que plantearon ante el ejecutivo en términos amplios para resolver así un problema social que tanto está afectando al país; pero esa amplitud de términos ha sido estrechada y vuelta al revés por los señores diputados que se encargaron de hacer un nuevo proyecto que en nada se parece al presentado por la cámara nacional del trabajo y, que, en consecuencia, no contempla las necesidades y aspiraciones de los trabajadores.

Así, pues, los miembros de la cámara nacional del trabajo se consideran siempre burlados en sus afanes de buscar un trabajo amplio para todos los que lo necesitan.

VENEREAS DR. P A D I L L A

FRENTE PARQUE CENTRAL ESQUINA OPUESTA BOTICA FRANCESA

DECALOGO DEL EMPLEADO DE CORREOS Y TELEGRAFOS

- Atenderás al público como a tu hermano y como a tu jefe, porque el público es el que te está pagando.
- Procurarás mirar como un tesoro sagrado la correspondencia del público.
- No violarás las cartas ni papeles porque es un crimen.
- Serás atento y cortés con todos, porque es tu deber.
- Responderás a las preguntas que sobre el servicio te hagan los interesados en conocerlo para sus negocios.
- Atenderás en todo a los extranjeros, que están acostumbrados a ver oficinas de correos y telegrafos "bien organizadas"; remedia-

do con cortesía las deficiencias de tu país.
— No sustraerás ni el más leve paquete de periódicos.

— Procurarás que la correspondencia llegue a su destino temprano. Muchas veces de una noticia depende el porvenir de una familia; y retardarla puede traer la ruina y desastre a muchos hombres.

— No despreciarás al nacional, de atendido los quejas, que te está obligado a remediar para escuchar las del extranjero que te habla con dinero.

— Procurarás ganar la confianza de todos y la gratitud de la Patria.

RECITAL EN HONOR DE ESPAÑA Y PAISES LATINO - AMERICANOS POR MEDIO DE LA ESTACION "TIC"

17 de octubre de 1930

Señor director de A B C Presente.

Muy señor mío: Habíendome solicitado varios elementos de la colonia española, que el 12 del presente transmitiera por medio de la Estación TIC, un pequeño recital en honor a España, Costa Rica y demás países latino americanos el cual no se pudo llevar a efecto debido a la irreparable pérdida del señor Walter Sagot, tengo el gusto de comunicarle que esta idea se llevará a cabo hoy sábado a las 7.30 p. m. bajo el siguiente programa:

- 1°—A Walter Sagot—(En su muerte)—Simplicio Delgado.
- 2°—El Zapatero y el Rey—(Monólogo de la aparición)—José Zorrilla.
- 3°—Vigilia—(Ultimo poema)—Herná Zmora Elizondo.
- 4°—Cyrano de Berjereo—(Escena del balcón)—E. Rostand.
- 5°—El Dos de Mayo—José Zorrilla.
- 6°—Canto a Madrid—(De la comedia "Un Alto en el Camino")—Julian Sánchez Prieto.
- 7°—La recitación del "Canto a Madrid" será dedicada a la prensa diaria de Costa Rica.

De usted atento y S. S.

Alberto I. Truñas

LA BOTICA LE DEMANDA A UD. OTRO GASTO ENORME EN LAS RECETAS O TONICOS.

20 % DE DESCUENTO

le corresponde a Ud. como suscriptor del "A B C",

presentado su recibo al día como suscriptor de nuestro vespertino y con la correspondiente receta del médico

Doctor MARIANO PADILLA

LAS HORAS DE CONSULTA SERAN:

De 1.30 a 2.30 p. m.

De 8.30 a 9.30 p. m.

CONSULTORIO: Esquina opuesta a la Botica Francesa usado por los grandes diarios extranjeros.

De la única manera que le atenderán es teniendo su recibo pagado anticipado de nuestra suscripción "A B C" es el primer rotativo que implanta en Centro América este servicio para sus suscritores, del diario,

Frontón Jai - Alai

Sábado 18 de Octubre de 1930

GRAN DIA DE MODA

A LAS 8.30 P. M.

Primer Partido a 25 Tantos
1a. y 2a. QUINIELA

Segundo Partido a 30 Tantos
3a., 4a. y 5a. Quiniela

Precios: Palco \$ 8.00 Asiento de Palco
\$ 1.50 - Luneta \$ 1.00 - Señoras \$ 0.50

El acontecimiento artístico del mes: La gran revelación musical del siglo. La grandiosa y fastuosa opereta "El Paraíso Flotante" grandioso estreno de mañana en el Teatro Variedades

Hay espectáculos que llenan de sus frecuentes y buenos y sensacionales estrenos que ofrecen invariablemente a sus clientes y favorecedores.

El de mañana es de los que pueden llamarse un estreno de gran rango, como que es nada menos que la primera película que manda a Costa Rica la gran marca cinematográfica, mundialmente conocida, la Radio Pictures, (R. K. O.). Ya puede imaginarse, el caro lector, la fastuosidad, la riqueza y esplendor de esta superproducción con que abre su mercado en Costa Rica la poderosa casa norteamericana. Y en verdad, que como espectáculo de grandioso arte, de deslumbrante boato, de gran exhibición escénica, nada hay que pueda compararse, ni aun remotamente, a esta maravillosa opereta cineparlante, asombro de la crítica, y solaz de los entendidos; EL PARAISO FLOTANTE, con sus miles de mujeres, con sus escenarios espléndidos y maravillosos, en fin con su inmenso y lujoso aparato teatral y que lo deslumbrará y entusiasmara a usted grandemente.

SALSA INGLESA



ALGO EXQUISITO PARA SU MESA

Club Happy Land

Esquina de los Leones, Plaza de Camiones

HOY SABADO y MAÑANA DOMINGO

En el mejor salón y con la famosa ORQUESTA DEL MAESTRO PAEZ.

GRANDES BAILES con bellas, simpáticas y asiduas visitantes

La Directiva anuncia a las amiguitas de este centro que para el día de San Rafael, viernes 24 del corriente habrá un gran BAILE DE FANTASIA en el cual se rifarán lindos cortes entre las que resulten agraciadas con los números premiados y que serán repartidos en cada pieza desde el miércoles 22

SE DARA UN PREMIO AL MEJOR TRAJE DE FANTASIA FEMENINA
PROGRAMA MUSICAL A BASE DE ESTRENOS DE LAS ULTIMAS NOVEDADES

RAVENTOS

SABADO 18 DE OCTUBRE

Matinee a las 3 p. m.
Tanda a las 7 p. m.
Gran éxito "Artistas Unidos"
La estupenda película SONORA y CANTADA titulada

MALA HEMBRA

(LA SIRENA DEL CABARET) creación de la célebre actriz mexicana
DOLORES DEL RIO
Entrada Popular \$ 0.50

A las 8.30 p. m. Sensacional ESTRENO. El formidable y temible artista

HOOT GIBSON

en el chispeante y fogoso idilio del bravo osete, titulado

CABALLO Y AS

Exaltación y fragor del rodeo Inverosímiles suertes hípicas Hoot Gibson haciendo de "Sherlock Holmes a caballo en un misterioso drama de la pradera con su cortejo de aventuras y emociones, electrizantes... EXITO INMENSO

En la casa de habitación de nuestro agente en Alajuela, don Rodrigo Sánchez Fernández, se venden números sueltos de este diario. Calle del Arroyo, 150 varas al Norte de la Escuela

El inspector general de consulados en Europa llevará la representación de la Cámara de Cafetaleros

En estos días partirá para Europa el inspector general de consulados de Costa Rica, don Julio Guardián, recientemente nombrado en ese cargo por el gobierno.

Al partir para Europa, el señor Guardián llevará la representación de la cámara de cafetaleros, a fin de que haga ciertos trabajos de propaganda al café que se produce en nuestro país y en el cual se muestra bastante interesado el señor Guardián.

TEATRO Moderno

Sábado 18 de Octubre

A las 7 p. m. y a las 8.30 p. m. Gran suceso - Estreno Electrizante

PRINCIPIA!!

La formidable serie de aventuras exóticas titulada

EL ESTUCHE DE JADE

por los valerosos artistas Louise Lorraine - Jack Perrin y F. Ford. — ESTRENO de los primeros episodios titulados:

- 1 El peligroso amuleto
- 2 Enterrado en vida
- 3 La sombra humana
- 4 La profecía fatal

Emociones Increíbles
Misterios Escalofriantes
Éxito Clamoroso

POPULAR
Entrada \$ 0.50

HOY ::: Sábado 18 de Octubre ::: HOY

TEATROS

AMERICA

Solamente a las 7—

GENTE DE CIRCO

con los grandes comediantes Karl Dane y George Arthur

Mujeres y Niños \$ 0.25
Hombres \$ 0.50

Mañana Domingo cinco grandes funciones a precios populares

Mañana Domingo —El espectáculo del Día — Asombroso Estreno! — La afamada casa Radio Pictures (R. K. O.) presenta la monumental OPERETA

EL PARAISO FLOTANTE

con cientos de canciones y bellísimas mujeres. Varias partes a colores naturales. Ya quedan pocas localidades

VARIEDADES

Teatro Aristocrático
A las 3 y a las 7 - La sensacional película de Aventuras
QUIEN SABE...

con el intrépido Don Coleman Extra Una divertida cómica

Entrada 50 Céntimos

A las 8.30 - EXITO PARLANTE
El popular y conmovedor drama

LA MUJER X

(en inglés)
con la gran trágica Ruth Chatterton

El sensacional estreno de hoy en el Raventos una película heroica del gran Hoot Gibson "Caballo y as"

Los aficionados a las películas de aventuras del Oeste pasarán esta noche en el Raventos una noche deliciosa, con el estreno formidable de la última creación del gran Hoot Gibson que se titula CABALLO Y AS.

Imagínese a nuestro gran héroe Hoot Gibson en una de esas películas de las praderas con su cortejo de aventuras terribles, idilios bravíos y emociones indescriptibles. Piensen en una película de acción ciclónica con un rodeo fragoroso y exaltado, carreras de caballos, montando potros salvajes y en fin con ese cortejo de sensaciones indescriptibles de la vida montañesa del oeste de los Estados Unidos.

Pues todo eso tiene esta gran producción de Hoot Gibson que se titula CABALLO Y AS y que esta noche se exhibirá por primera vez en la función de las 8.30 p. m. para solaz de los aficionados a esas películas que son legiones en San José.

Con la garantía que se trata de una película de aventuras de vaqueros de lo mejor en su género que hayamos visto por aquí a las 3 y a las 7 p. m. se pasará la gran película de "Artistas Unidos" sonora y cantada que se titula MALA HEMBRA la creación sublime de la excelsa

"El estuche de Jadé" la sorprendente serie de aventuras que esta noche empieza el Moderno a las 7 p. m. y a las 8.30 p. m.

También el Moderno quiere ofrecer hoy sabado un plato sensacional a sus espectadores para lo cual anuncia el estreno de una de esas terribles series de la Universal que tantos admiradores tienen en esta capital.

La que hoy se principia en el Moderno se titula EL ESTUCHE DE JADE, obra de emoción indescriptible, de interés inmenso y de escenas electrizantes que habrá de interesar vivamente.

Sus intérpretes principales, con artistas consagrados en el género, la valerosa Louise Lorraine, el intrépido Jack Perrin y el veterano Francis Ford quienes logran un éxito inmenso en esta película colosal en donde el más terro, la emoción, la intriga, el valor y el arrojo son las partes culminantes de la obra.

Los primeros episodios de esta formidable película se titula: 1° El peligroso amuleto; 2° Enterrado en vida; 3° La sombra humana y 4° La profecía fatal y serán exhibidos en las funciones de hoy a las 7 p. m. y a las 8.30 p. m.

No dudamos ni un momento del éxito que obtendrá la serie EL ESTUCHE DE JADE porque sabemos que en su género es una de las mejores películas que han llegado a Costa Rica.

Club "Hollywood"

HOY SABADO. Espectacular elección de Valentino lo: a las 10 p. m. se cierra la votación. A las 11 p. m. será proclamado.



QUIEN SERA?

Mañana Domingo presentación de la corte y gran baile de Honor